

Allocution de M. Grégory Doucet, Maire de Lyon

Vœux aux Lyonnais 2026

Salon Justin Godard – Hôtel de Ville de Lyon

Durée : 12 minutes // Seul le prononcé fait foi

Salutations protocolaires

Quel plaisir de vous retrouver ce soir dans les salons de notre Hôtel de Ville, ce lieu qui incarne à la fois l'histoire de Lyon, sa vitalité démocratique et ce qui nous rassemble.

Je veux d'abord vous remercier chaleureusement pour votre présence, pour cette énergie collective qui, chaque année, donne à ce moment une tonalité si particulière. La cérémonie des vœux n'est pas un évènement comme les autres. C'est un temps à part. Un temps de respiration. Un temps pour chercher en soi l'envie de se projeter vers demain, vers le bien, vers les autres. Et pour l'exprimer.

C'est donc un moment où quelles que soit l'adversité et les difficultés, on prend le droit – *et même le devoir* – de se souhaiter le meilleur, individuellement et collectivement, dans un monde qui, souvent, nous en détourne.

Cette année, je serai plus concis que les années précédentes car au printemps prochain nous votons. La « réserve électorale », en vigueur, est une convention républicaine qui veut que dans les mois précédant ce grand rendez-vous démocratique, le Maire ne se livre ni à un bilan, ni à des annonces.

Néanmoins, je peux me permettre de former des vœux sincères pour nous toutes et tous. Je ne vais pas m'en priver. D'autant que j'ai réellement confiance dans les Lyonnaises et les Lyonnais, dans leurs atouts, dans leurs forces pour façonner ensemble un avenir heureux et serein. A condition d'être unis, de croire en eux, de se souvenir des nombreux défis déjà surmontés par le passé.

En ce début d'année 2026, je souhaite d'abord à chacune et chacun d'entre vous la santé. Une valeur que Lyon porte fièrement dans le temps et dans l'espace, avec ses Hospices Civiles, ses centres de recherches internationaux, son industrie, avec sa douceur de vivre, ses fleuves et son académie de l'OMS. Son sens, chevillé au corps, des solidarités – *c'est sa marque de fabrique intemporelle*. Lyon veut être et peut être la ville du bien-être pour le monde ; et pour tout le monde à Lyon.

Alors d'abord pour ses habitantes et pour ses habitants, je souhaite la santé du corps, bien sûr. Mais aussi celle de l'esprit, celle qui permet de tenir debout, de garder confiance, d'agir en conscience, de ne pas céder à la fatigue morale ni au découragement.

Je vous souhaite des liens solides : des liens familiaux, amicaux, professionnels, associatifs. Associatifs ... je le dis, au moment même où des coupes sévères de l'Etat menacent gravement le fonctionnement du mouvement associatif. A ce propos, les élus, les employeurs, les syndicats, les fédérations, les citoyennes, les citoyens

sont nombreux à monter au créneau pour rappeler que ce secteur ne doit pas être une variable silencieuse d'ajustement budgétaire. Des millions de salariés, des dizaines de millions de bénévoles font vivre les associations, pour le bien des 68 millions de bénéficiaires qu'ils côtoient. Elles forment de véritables infrastructures démocratiques indispensables à l'emploi et à l'économie, à la solidarité, à l'animation de la vie locale et à la cohésion sociale du pays.

Je leur souhaite de trouver tout le soutien nécessaire pour continuer à remplir leurs missions et je dis de la part des Lyonnaises et des Lyonnais aux associations, dans leur globalité, que nous les remercions et savons combien elles rendent la vie plus belle.

Rien ne remplace la force du lien humain. Dans une société qui fragmente, qui isole parfois, qui accélère tout, il est essentiel de pouvoir compter sur les autres et de savoir que l'on compte pour eux. L'intelligence artificielle ne remplacera pas l'attention qu'on porte à autrui ou l'empathie.

C'est sans doute l'un des vœux les plus importants que l'on puisse former pour une ville comme Lyon : que chacune et chacun puisse s'y sentir reconnu, respecté, écouté. Trouve sa place et joue son rôle. Quels que soient son âge, son parcours, ses origines, son apparence, sa condition, ses convictions, ses orientations, ses fragilités ou ses espérances. Nous avons besoin de tout le monde. La ville est bien plus riche quand elle est diverse, inclusive et incluante.

Je vous souhaite – *et je nous souhaite* – également la sécurité. En effet, la sécurité et la tranquillité publique touchent au cœur de notre pacte républicain : la liberté de vivre sans peur, l'égalité dans la protection, la fraternité face aux violences qui fracturent notre société. À Lyon, nous faisons le choix de ne jamais opposer ces principes. La tranquillité publique exige une approche globale et équilibrée, qui articule prévention, protection et réponse ferme lorsque la loi est transgessée – *dans le respect de l'État de droit, ça va sans dire.*

En particulier, je souhaite en 2026 aux Lyonnaises et aux Lyonnais de pouvoir continuer de compter sur des policiers municipaux et forces de sécurité aussi vigilants, rigoureux, bienveillants et professionnels qu'ils et elles le sont actuellement. Inversement, je souhaite à tous nos agents municipaux d'être reconnus dans leurs missions, de toujours s'épanouir au service des autres ; et de se sentir légitimement fiers de ce qu'ils accomplissent au quotidien.

J'entends souvent – *et je le dis parfois* – que « ***la première des libertés, c'est la sécurité*** ». C'est d'autant plus vrai si on ne réduit pas la définition de la sécurité à la sécurité des biens et des personnes, mais qu'on y inclut la sécurité d'avoir un toit, la sécurité d'avoir un travail stable, la sécurité suffisante pour pouvoir se projeter, la sécurité d'être bien soigné quand on est malade, protégé socialement quand on est âgé.

C'est pourquoi, je souhaite qu'en 2026, Lyon reste une ville accueillante, hospitalière, soucieuse de loger décemment tout le monde de façon abordable. Je souhaite que Lyon reste une ville entreprenante et qui emploie ... avec des services publics robustes et étendus. Pour que les Lyonnaises et les Lyonnais qui ont des petits puissent, par exemple, bénéficier de places en crèche en nombre suffisant. Des écoles gratuites de qualité, fournissant une éducation pleinement épanouissante quand ces enfants grandissent.

Et comme inversement la première sécurité, c'est la liberté. Il m'importe que Lyon soit une ville où on puisse être libre de s'exprimer, libre d'entreprendre, libre d'être soi.

Lyon est une ville qui travaille. Une ville où l'on s'associe, on l'on entreprend, où l'on fabrique, où on commerce, où on invente, où on innove. Dans nos commerces, nos ateliers, nos bureaux, nos laboratoires ... notre ville rayonne par la densité de ses échanges et par son rôle de carrefour : ici, on se rencontre, on collabore, on fait circuler les idées autant que les savoir-faire. Et Lyon s'inscrit au cœur d'un territoire parmi les plus industriels et artisanaux de France, avec un tissu d'entreprises et de filières qui donne une vraie solidité à notre prospérité commune. Cette vitalité, il faut l'entretenir et il faut l'animer : c'est une énergie collective, celle de milliers de femmes et d'hommes qui, chaque jour, font de Lyon une ville attractive, ouverte, et intensément vivante.

De même, Lyon est une ville créative du point de vue de la culture. En 2026, je souhaite que chaque lieu qui l'abrite connaisse le succès qu'il mérite et que les créateurs soient soutenus. Pour que chaque parole et geste créatif ait la liberté de vivre et de se vivre. J'y reviendrai.

Je nous souhaite, au-delà, une ville de liberté pour chacune et chacun, d'égalité réelle grâce à nos engagements constants pour qu'elle advienne. Une ville de fraternité, encore plus accessible où le plan Handicap connaisse une accélération dans sa mise en œuvre effective.

Je nous souhaite pour 2026 une ville apaisée. Une ville épargnée, une ville avec le minimum de tensions. Une ville qui fasse du bien. Une ville où l'on se parle, où l'on débat sans se déchirer, où l'on accepte la pluralité des points de vue, sans renoncer à l'exigence du respect. Une ville qui ne cède ni aux anathèmes, ni aux simplifications, ni aux oppositions artificielles.

Je nous souhaite notamment que les travaux qui compliquent déplacements et usages de la ville s'achèvent comme prévu. Rapidement. Afin de commencer à profiter au plus vite des enrichissements que leur réalisation va procurer à l'espace public. Comme c'est le cas pour la Place Béraudier, fruit de plusieurs mandatures successives ; et dont toutes et tous, nous nous réjouissons. Le changement est inhérent à la vie même et notre ville

en se modernisant, face à des nouveaux enjeux, évolue ... et continuera d'évoluer. En 2026, cela dit, j'espère que les usagers, quelle que soit la mobilité choisie, sauront se respecter et respecter le code de la route. Il faudra leur rappeler, si c'est nécessaire. C'est là une des bases non négociables de la cohésion sociale et du pacte du vivre ensemble.

Je nous souhaite une ville qui protège. Qui protège les plus vulnérables. Qui protège les enfants, parce qu'ils sont notre avenir autant que notre présent. Qui protège les aînés, parce qu'ils sont notre mémoire et notre boussole ; et de fantastiques vecteurs de transmission donnant une cohérence au passé, au présent et au futur.

Une ville qui protège celles et ceux qui doutent, qui traversent une épreuve, qui se sentent parfois invisibles ou trop peu écoutés. Tendons-leur la main encore et toujours. Tendons-leur l'oreille également ; et permettons qu'ils accèdent aux biens que la ville sait prodiguer à tout un chacun ... à la culture, à la participation citoyenne, au sport, au faire-ensemble.

Je souhaite que Lyon demeure une ville où l'on prend soin. Prendre soin de soi, des autres, de son cadre de vie. Prendre soin de l'espace public, de ce que nous partageons. Prendre soin de la nature, parce qu'elle conditionne notre santé, nous éveille, nous élève. C'est le meilleur moyen de nous connecter, de nous aimer. Une telle ville, par ses aménagements, par ses dispositifs humain, renforce notre

bien-être et notre capacité à vivre dignement aujourd’hui, comme demain. Elle nous permet d’être en accord avec ce qui nous entoure, pleinement alignés avec nous-même. Donc plus entiers et plus humains.

Je souhaite que notre ville continue d’être une ville attrayante et attrayante. Attrayante par sa qualité de vie, par son dynamisme, par sa créativité – *comme je l’ai déjà mentionnée*. Attrayante par sa capacité à conjuguer exigence sociale, élan économique, audace culturelle et responsabilité écologique.

Lyon est une ville de culture, de savoirs, de talents, de fêtes et d’inventions. Je nous souhaite que cette richesse continue de se manifester, de se transmettre, de se partager largement. Que la culture reste un espace d’émancipation, de plaisir, de réflexion et de rencontre, offerte à toutes et tous.

Je souhaite également que Lyon reste fidèle à ce qui fait son identité profonde : une ville de solidarité, d’engagement, de coopération. Une ville où les associations, les bénévoles, les professionnels, les agents publics, les habitantes et les habitants agissent, souvent loin des projecteurs, pour faire tenir ensemble ce qui, sans cela, pourrait bien se défaire.

Dans un monde traversé par les crises – énergétiques, économiques, sociales et climatiques – les conflits et les incertitudes – *de l’Ukraine au Soudan, en passant par le Proche Orient ; et*

maintenant l'Amérique latine – je souhaite que Lyon conserve ce cap : celui de l'humanisme, de l'ouverture, de la responsabilité.

Et dans le moment où s'aggrave, au niveau national, une crise des finances publiques qui risque de nous impacter durement ... celui d'une ville qui ne renonce ni à ses valeurs, ni à son avenir et ses investissements.

Enfin, je nous souhaite de savoir nous réjouir, malgré les ombres et les incertitudes que je viens d'évoquer. De savoir célébrer ce qui nous rassemble. Comme cette année encore, au travers de la fête des lumières où nous avons rendu hommage aux Mères Lyonnaises et à leur savoir culinaire. Au travers de la biennale de la danse, où les corps et les têtes ont mis magiquement la ville en mouvement. Au travers de la célébration des 120 ans de la loi sur la laïcité qui nous a permis de confirmer la justesse de nos actions quotidiennes. Au travers des Eurogames, qui ont fait vibrer les cœurs, le sport et la diversité, avec des compétitrices et des compétiteurs venus de toute l'Europe.

Je nous souhaite de continuer à faire vivre ces moments de partage, de convivialité, de culture et de fête qui donnent à la vie urbaine toute sa saveur.

Chères Lyonnaises, chers Lyonnais,

Que l'année 2026 vous apporte des raisons d'espérer, des forces pour traverser les épreuves et des joies simples nombreuses à

partager. Que notre ville demeure ce lieu où l'on peut vivre mieux, ensemble. Rire et sourire, tisser l'avenir et faire confiance.

Très belle année 2026 à toutes et à tous.

Je vous remercie.